

fontes, muestran la gran conformidad de aquél con las exigencias de éstas, juntamente con una suficiente flexibilidad. Datos estadísticos presentan la significación cuantitativa de los trabajos realizados en el citado instituto. Notas y una selecta bibliografía completan los méritos de este libro.

P. Seidensticker y G. Gerling, *Hat das Gymnasium noch eine Chance?*, Westermann, Braunschweig, 1969, 207 págs. Los autores de *¿Tiene todavía alguna chance el gimnasio?* fingen una discusión donde, en forma animada, se exponen los pro y los contra sobre esa cuestión de tanta actualidad en Alemania. De esta manera se presentan los diversos puntos de vista y los argumentos en que se apoyan coherente y sucintamente. En el último capítulo los autores presentan su propia concepción de lo que debe ser la reforma, para lo cual utilizan su larga experiencia, juntamente con la valoración de las posibilidades reales. El libro es de gran utilidad para quienes están interesados en el problema planteado.

F. J. Wehnes, *Mensch und Arbeit; Anthropologische Aspekte der Berufserziehung*, Spee, Trier, 1969, 183 págs. *Hombre y trabajo; Aspectos antropológicos de la educación profesional* se propone dar una visión general del estado actual de las relaciones entre el hombre y el trabajo, mostrar algunas perspectivas para el futuro y plantear los problemas principales de una época cada vez más impregnada de la automatización, en vista de una educación profesional adecuada al presente y a las exigencias del futuro. Para esto se estudia el significado del trabajo, insistiéndose, sobre todo, en la técnica. Se considera la situación del hombre en el proceso laboral. Lo anterior sirve de base para entrar en el análisis de la formación e instrucción exigidas por las circunstancias actuales. Especialmente se exponen los nuevos caminos y la formación politécnica. Finalmente se tratan ciertas tendencias, cuestiones y propuestas a soluciones. La obra se completa con una sección de fotografías explicadas, las cuales visualizan y permiten una mayor comprensión vital de lo que se ha dicho. Una selecta bibliografía dividida en Filosofía, Teología, Pedagogía, Psicología-Sociología permite una mayor ampliación y profundización de la materia.

ETICA, MORAL Y DERECHO CANONICO

J. de Finance, *La nozione di legge naturale, Vita e Pensiero*, Milano, 1969, 27 págs. El escrito del profesor de la Gregoriana *La noción de la ley natural* es una aporte más a la clarificación en la discusión actual sobre la ley natural, discusión que se ha manifestado muy agudamente en ocasión de la encíclica *Humanae vitae*. El escrito ha sido publicado en francés en la revista *Doctor Communis* (1969, pp. 201-223), ahora tradu-

cido al italiano y publicado por la Universidad del Sacro Cuore de Milán. Con la serenidad y claridad que le son propias examina el autor una tras otra las confusiones que reinan en este campo y que a muchos impiden aceptar la misma idea de ley natural. Una vez disipados los equívocos dependientes de las palabras ley y naturaleza, se muestra en plena luz la auténtica realidad, analógica y racional, personalística e interior de una ley inscripta en la estructura misma de la persona humana. Es significativo que el escrito de de Finance ha sido muy apreciado por el papa Pablo VI.

J. M. Aubert, *Ley de Dios, ley de los hombres*, Herder, Barcelona-Buenos Aires, 1969, 306 págs. Es la traducción del francés que ya hemos comentado en *Stromata (Ciencia y Fe)* 21 [1965] p. 649. Remitimos al lector a ese comentario.

R. Mehl, *Ethique catholique et éthique protestante*, Delachaux et Niestlé, Neuchâtel, 1970, 106 págs. El protestante Mehl, profesor de teología en la Universidad de Strasbourg, propone en su libro *Ética católica y ética protestante* un cuadro comparativo de las más notables divergencias y convergencias entre la ética católica y la protestante. Entre las primeras descuellan: el problema antropológico (naturaleza y sobrenaturaleza), la ley natural, el significado de la secularización, el alma y el cuerpo, virtud y perfección y la vida sexual. Entre las segundas el autor enumera la renovación bíblica y sus incidencias sobre la ética y la renovación de la ética social. Como introducción a estas divergencias y convergencias pone un capítulo sobre los fundamentos de las dos éticas que condicionan aquéllas. El libro no quiere ser ni una controversia ni una apologética sino un leal esfuerzo ecuménico de encontrar fundamento para un diálogo fructífero entre las dos teologías y de promover una acción común de las dos Iglesias en el campo de la vida práctica.

J. Chanson, *Unión conyugal, t. 2, Sexualidad y reflejos condicionados*, Fontanella, Barcelona, 1968, 177 págs. El autor, decidido propugnador de la unión conyugal *reservada*, ofrece en este libro la teoría y el modo práctico de llevarla a cabo. Comienza con el estudio de los reflejos condicionados, su aplicación al parto sin dolor y, sobre todo, a la realización del acto sexual. Luego sigue una iniciación sistemática donde se trata el ejercicio reflexógeno, el método somático y la disposición sexológica. Finalmente Chanson considera tres asuntos en los cuales su método puede resultar de gran utilidad, la impotencia, la frigidez y la regulación de los nacimientos.

Cahiers Laënnec, *L'hôpitalisation privée en France*, N. 2, junio 1970, 111 págs. Todo el número de esta revista está dedicado al tema de la *Hospitalización privada en Francia*. Contiene 5 artículos que tratan dicha materia desde el punto de vista estadístico, jurídico y económico.

K. Wojtyła, *Amor y Responsabilidad*, Razón y Fe, Madrid, 1969, 347 págs. En el mundo históricamente evolucionado en que vivimos surgen constantemente nuevos cuestionamientos sobre el ejercicio responsable del amor. La distancia entre los principios, la teoría y las decisiones concretas que realizan el amor, se ha ensanchado notablemente. Los hombres nos encontramos hoy menos acompañados en los momentos últimos y decisivos de la realización del amor. Este estudio sobre moral sexual del Cardenal Wojtyła ¿reduce en su campo específico esta distancia? Esta es una pregunta que no puedo responder por el lector. Cada uno, desde su experiencia personal, deberá confrontarlo. Acompañando la modestia con que el Cardenal Wojtyła escribe su libro, me animaría a recomendar su lectura. El lector encontrará en este estudio un análisis cuidadoso sobre los problemas que se refieren al amor, la castidad, el matrimonio, la procreación, la familia, el papel y el valor de la sexualidad. Al ir desarrollando los diversos aspectos de esta temática, selecciona cuidadosamente los datos y aportes que ofrecen la medicina, la psicología, la metafísica y la moral sucesivamente. En síntesis, logra ofrecer una visión antropológica que puede ayudar a fundamentar hondamente las relaciones de los cónyuges.

V. Schurr, *Bernhard Häring, Die Erneuerung der Moralthologie*, Müller, Salzburg, 1970, 99 págs. Víctor Schurr, redentorista como el padre Häring, su maestro y actual colaborador, él mismo muy conocido por sus trabajos en la teología pastoral, presente en el libro *Bernhard Häring, La renovación de la teología moral* la historia del desarrollo del pensamiento teológico del P. Häring. Las obras del P. Häring, en especial su famosa Ley de Cristo (en 220.000 ejemplares y en 7 idiomas) marcan el comienzo de una nueva etapa en la teología moral que por supuesto cuenta con trabajos previos hechos por otros moralistas, especialmente alemanes, como por ejemplo Tillmann. El libro se divide en 4 capítulos que son como 4 etapas del desarrollo teológico del P. Häring: Rusia, como escuela de vida; Profesorado en Roma; Su papel en el Concilio; Apertura hacia USA. De especial interés para el conocimiento de su sistema moral es el título "Sinopsis de la Moral del P. Häring" (pp. 37-64) en el que Schurr describe las líneas directrices que pervaden toda su obra, en especial su Ley de Cristo. Schurr nos da con este libro una clave muy provechosa para la comprensión de la obra moral-teológica del P. Häring.

B. Häring, *Die grosse Versöhnung, Neue Perspektiven des Bussakramentes*, Müller, Salzburg, 1970, 268 págs. La presente obra *La gran reconciliación, Nuevas perspectivas del sacramento de penitencia* es la traducción y (no sustancial) amplificación del libro inglés *Shalom, Peace* que comentamos, inmediatamente a continuación, en este número de nuestra revista, por lo cual remitimos al lector a esa presentación (p. 511).

B. Häring, *Shalom: Paz, El sacramento de la reconciliación*, Herder, Barcelona-Buenos Aires, 1970, 358 págs. El renombrado redentorista alemán ofrece en su nuevo libro, traducido del inglés, una serie de reflexiones morales y pastorales sobre el sacramento de la penitencia y reconciliación como portador de la paz de Dios a los hombres (de ahí también el título *Shalom*, palabra hebrea que significa paz). El libro quiere ayudar a los sacerdotes, seminaristas, a los que instruyen o desean instruirse ellos mismos para hacer el mejor uso posible de los adelantos que en este campo de la pastoral se han hecho después del Concilio. Además, quiere preparar posibles futuros cambios en esta materia. Las principales intenciones del autor son: recalcar el aspecto kerigmático y cultural del sacramento de la penitencia, desarrollar más ampliamente la misión del confesor como de "un hermano entre hermanos", como mensajero de la paz del Señor y formador de conciencias de cristianos. Muy instructivo es el capítulo XVII sobre la castidad. A primera vista algunas acotaciones del autor podrían parecer un poco atrevidas, pero una lectura más detenida demuestra que el autor se mantiene dentro de los límites de la doctrina común de los teólogos, pero que tiene muy en cuenta las condiciones complicadas de la civilización moderna. Para muchos será posiblemente del todo nuevo el título "necking y petting" (p. 237) que significa el "juego sexual" entre muchachos y muchachas inmaduros sin llegar al coito, una forma muy frecuente de "subcultura" moral americana. El libro del P. Häring será una preciosa ayuda de pastoral penitencial que, por otro lado, ni quiere ni puede suplir tratados más completos sobre la misma materia.

Penitencia y confesión, Fax, Madrid, 1969, 178 págs. El libro contiene 4 trabajos que son otras tantas reflexiones modernas de teología dogmática, moral y pastoral en torno al problema del pecado, de la penitencia y de la confesión que ayuden a una renovación litúrgica de la celebración del sacramento de la penitencia tan recomendada por el Vaticano II. El primer trabajo es debido a Bruno Schuller y estudia la cuestión del pecado: mortal, venial, pecado para la muerte, etc. Es el trabajo más extenso, pues ocupa él sólo la mitad del libro. El segundo tiene por autor al conocido dogmático de Frankfurt Otto Semmelroth y se intitula: Estructuras y perspectivas en el sacramento de la penitencia. El tercero es de Bertsh: Penitencia y confesión en la vida de la Iglesia. Y el último, de neta índole pastoral, de Roth trata el problema de la confesión y dirección espiritual. Los trabajos dejan por supuesto muchas cuestiones abierta para una posterior profundización.

Ks. St. Olejnik, *Chrzescijanin wobec Boga*, Akademia Teologii Katolickiej, Warszawa, 1969, 259 págs. El libro es un manual para el uso en los seminarios teológicos y en los cursos de teología para laicos como el mismo autor lo anota en la presentación. Olejnik trata en su libro las

tres virtudes teológicas desde el punto de vista de teología moral. La exposición es clara y no muy extensa de acuerdo al destinatario. Lo que merece especial mención es el uso frecuente de las fuentes de revelación, en especial de la Sagrada Escritura, en lo que el autor demuestra haber tomado muy en cuenta la recomendación del Vaticano II sobre la enseñanza de teología moral. Lástima que por el idioma polaco el libro quedará limitado esencialmente a Polonia, ya que merecería estar al alcance de muchos más.

A. Royo Marín, *Teología de la esperanza*, B. A. C., Madrid, 1969, 248 págs. El dominico español, conocido por sus obras de teología moral, aborda en este nuevo libro el problema tan actual como es el de la esperanza. La existencia de muchísima gente se ha vuelto angustiante y esta angustia vital se está apoderando, como una enfermedad contagiosa, de la humanidad de hoy en escala alarmante, no sólo de los ateos, sino también de mucha gente creyente y hasta cristiana. La doctrina de la esperanza cristiana da al hombre la suprema seguridad de tener su vida un sentido luminoso que está al alcance de todos, ya que el hombre fue creado y redimido precisamente para alcanzarlo. El libro de Royo Marín se mantiene dentro del marco de tratados clásicos a modo de manuales de teología moral, escrito con rigor científico pero al mismo tiempo con gran unción espiritual capaz de tranquilizar el corazón y darle la seguridad que tanto busca en medio de su angustia. En el aspecto técnico el libro es impecable, como son todos los tomos de bolsillo de la B. A. C.

S. Thomas d'Aquin, *Somme théologique, La Tempérance, tome II, 2^a-2^{de} qq. 155-170*, Desclée, París, 1970, 564 págs. El traductor de esta parte de la Suma teológica de Santo Tomás, el padre dominico Vergriete, ha provisto el libro de dos apéndices: Notas explicativas (I) y Doctrina (II). En el primero de estos apéndices el traductor comenta artículo tras artículo de la Suma y no sólo los cuerpos de ellos, sino también muchas de las soluciones a las objeciones. En el segundo se contienen dos tratados: el uno sobre la humildad, y el segundo sobre la muerte como castigo del pecado. El libro contiene, además, una tabla analítica y otra de los autores citados.

M. Gerpe Gerpe, *La potestad del Estado en el matrimonio de cristianos y la noción contrato-sacramento*. Instituto San Raimundo Peñafort, Salamanca, 1970, XXV-286 págs. El autor trata de dilucidar, sin pretender llegar a una solución definitiva la competencia del Estado sobre el matrimonio de los cristianos. Lo hace desde el punto de vista histórico y doctrinal. Ve la razón principal de la controversia en la distinción, no justificada, según él, entre contrato e institución sacramental del matrimonio cristiano. En la parte histórica arranca con la edad media y llega hasta el Vaticano II. No se limita simplemente a enumerar los autores

que han tratado esta materia, sino que sigue más bien el desarrollo del pensamiento dogmático-canónico a través de la historia. La segunda parte, la doctrinal, empieza con la valoración de la doctrina eclesíástica para pasar, en segundo término, a la crítica de los motivos de las posiciones opuestas. Sienta la conclusión de que la razón última de la exclusiva competencia de la Iglesia sobre el matrimonio cristiano, es el carácter sagrado de toda unión conyugal entre los fieles. Si esta unión fuese de suyo de índole profana, aunque inseparable del sacramento, siempre habría lugar para la doble potestad, eclesíástica y civil, a causa de la distinción entre el elemento profano y elemento sacramental. Estimamos que el libro es de fundamental importancia para todo estudio profundizado sobre la materia.

J. Privoznik, *Principia Status "catholic" et Status "laici" in controversiis theologis recentioribus*, Officium libri catholici, Roma, 1968, 218 págs. El presente libro *Los principios del Estado "católico" y del Estado "laico" en las recientes controversias teológicas* trata de una de las cuestiones de derecho público más discutidas actualmente entre los autores católicos y sobre la cual ha arrojado mucha luz el Vaticano II al asentar algunos principios nuevos para solucionar este problema. Después de recalcar el autor la necesidad de examinar las diferencias y las posibles posiciones comunes entre la doctrina tradicional del Estado "católico" y las nuevas tendencias de un Estado "laico" examina en cuatro capítulos aquella doctrina católica de cuya diversa comprensión y valoración dependen las distintas posiciones acerca del Estado frente a la religión. Estos cuatro capítulos de su libro son: 1º) Si y en qué modo el hombre, ordenado por naturaleza a vivir en la sociedad política, esté sujeto a esta sociedad también respecto a los bienes religiosos; 2º) Cuál es la relación del Estado con la religión y con la Iglesia según los principios cristianos acerca de la relación del orden "sagrado" y el "temporal"; 3º) Cómo se debe traducir a la práctica estas normas objetivas teniendo en cuenta el derecho de los ciudadanos a ordenar la sociedad política según su propio arbitrio; 4º) Qué es lo que en la relación entre el Estado y la Iglesia pertenece a los elementos esenciales y qué a las cambiantes disposiciones del tiempo y lugar. Aunque el libro no llega a conclusiones más allá de las indicadas en estas cuatro preguntas, es un estudio que deberá tenerse en cuenta en cualquier ulterior disquisición sobre el mismo problema.

TEOLOGIA

E. Neuhäusler - E. Gösmann, *¿Qué es teología?*, Sígueme, Salamanca, 1969, 554 págs. El libro quiere, ante todo, prestar un servicio a los estudiantes que desean inscribirse en la facultad teológica; aquí se les ofrece una perspectiva de toda la teología. Está compuesto de tal manera